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金融界7月28日消息 由金融界与友成基金会联合主办、易准律师事务所协办的主题
活动“慈善信托研讨会”如期召开。活动以 “慈善信托大有可为”为主题，来自中
国慈善联合会、中国信托业协会、原中国银监会以及多家信托公司的领导、专家、
大咖莅临现场，围绕信托行业支持乡村振兴等话题展开深入探讨。

光大信托慈善信托办公室的乔方亮出席研讨会并发表以《慈善信托与信托慈善》为
主题的演讲。

乔方亮表示，截至目前，慈善信托总共备案有900单，总金额约为42亿元，取得成
绩的同时仍与最初慈善信托设计的期待相比有很大差距。按照最初预期是，在五六
年时间突破千亿元，没有达到当初的目标有两个方面原因，一是慈善信托宣传的不
够。二是，信托行业面临强力转型和生存压力，慈善信托短期内不太可能盈利。

对此，光大信托在两个方面做了尝试和探索，一个是慈善信托框架之内，努力寻找
慈善信托区别于传统的公益捐赠：大额的捐赠，大额捐赠能体现出帐户独立、破产
隔离，大额捐赠捐赠人要求保值增值做理财；收益捐赠型的慈善信托，只捐赠收益
，有可能是收益当中很小一部分。其次是，慈善信托的出圈，尝试以信托的方式做
慈善。

乔方亮重点介绍了专门给残疾人群体设计的信托产品，由父母在世的时候提前拿出
钱设立信托，指定资金专门用身心障碍孩子的照顾，指定用途。信托的资金直接支
付给养护的机构，受托之后直接支付给养护机构，养护机构代替他父母管理孩子日
常生活起居。同时，为了监督服务质量是否合格，引入了第三方评估机构，评估服
务质量。通过架构设计，实现管钱和管事分开，实现双方权利制衡。信托公司管钱
，但是不管具体事物。由信托指令权人，或者监护人（父母去世之后要指定监护人
），监护人发指令给信托公司，是否给养护机构支付费用。根据监护人指令，每月
给养护机构支付费用，由养护机构每月管理孩子的日常生活起居。

各方利益最大化的前提集中在孩子健康长寿，只有他健康长寿，各方才能获得利益
，养护机构才能拿到费用，信托费用才能拿到费用，三方评估才能拿到评估费。孩
子去世之后，机构建议将剩余财产做捐赠。

乔方亮指出，还会出现两种情况，一种人还在钱没了，信托财产花没了。没了之后
，孩子的养护要交给民政机构做兜底，因为新的《民法典》出来之后，对没有父母
、没有监护人是必须要做兜底，由他们接受做兜底服务，享受民政兜底服务。另一
种情况，钱还在人没了，有剩余财产，但建议做捐赠处理。

“这也是信托创新点，不考验人性。因为孩子脑子有问题，他管不了钱，如果孩子
很早去世，就能给他近亲属留下不小财产，很可能这个孩子很早去世，这种情况下
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不考验人性。把剩余财产建议做捐赠处理，现在已经设立了这种慈善信托。剩余财
产谁也别变，这是该产品的架构设定。之前父母是托孤给近亲属，现在是托孤给一
家公司或者信托基金。”乔方亮说道。

慈善信托的社会价值和意义，有三个方面，一是真正帮助残疾的孩子家庭，尤其是
父母解决了托孤的难题。第二是，通过架构设计实现了管钱和管事分开，几方能够
有权力制衡。第三是，降低了信托服务门槛，信托服务门槛是比较高的，绝大部分
是300万起，还有是100万，而信托产品是30万起，所以让更多人能够享受到服务
。

最后，乔方亮指出，慈善信托用六年时间做到40亿，实际是远远不够，每年捐赠总
额超过2000亿，这个比例几乎可以忽略不计，所以一定有问题存在。光大信托在这
方面尝试，一个做大额慈善信托，大额慈善信托能够真正实现帐户独立，做保值增
值。第二，做收益全增慈善信托，这也是下一步重点推动的领域，另外是慈善信托
要尽量破圈，用信托的方式做慈善，类似于身心障碍托孤，如果信托真正完善之后
，它很快就会突破几十亿甚至百亿，比慈善信托突破百亿更早来临。

本文源自金融界
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